

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## INAUGURACION de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad

Esta institución implantada ha ya tiempo en España y que viene funcionando con gran éxito en sus principales poblaciones, es de carácter social benéfico que tiende a un doble fin de indiscutibles ventajas y mejoras sociales: fomenta en primer término la hermosa virtud del ahorro, cultivando casi insensiblemente un crédito para asegurar la vejez; ofrece en segundo lugar una mano amparada a los numerosos necesitados del préstamo que lo obtienen aquí a un interés medido, librándolos de las garras ambiciosas de la usura que en la actualidad les obliga a pagar tan injustos como excesivos tantos por cientos.

Los beneficios que reporta se advierten en la notoria prosperidad de las regiones donde funcionan las Cajas de Ahorros y Montes de Piedad.

Las Provincias Vascongadas deben al excelente crédito de estas instituciones su progreso social, porque los capitales acumulados en sus cajas se emplean con preferencia en mejoras locales.

Sin ir más lejos, en Alicante, se está levantando en la actualidad un espléndido mercado, valorado en más de un millón de pesetas con fondos de su Caja de Ahorros.

La estadística también nos ofrece un dato que revela la influencia que estas Entidades tienen en la riqueza de los pueblos y es que en la Provincia de Guipúzcoa por cada 1000 habitantes existen 634 libretas.

En Cartagena la fundación de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad era de necesidad imperiosa que la opinión anhela y que esperaba ansiosa que cristalizara la idea en una persona de reconocido amor a la patria chica que, llenándose de buena voluntad, se decidiera a llevarla a la práctica.

Y he aquí que la iniciativa surge en la mente de un hombre que quiere de verdad el bienestar de Cartagena de un hombre que entre otras buenas cualidades posee constancia y buena voluntad, ajena a todos los egoísmos políticos y en la primera sesión que en su nuevo domicilio celebró hace dos años la Cámara de Comercio de esta ciudad su Presidente don Juan Antonio Gómez Quiles ofrece la idea, que es acogida con gran entusiasmo por la Cámara unánimemente.

Autorizada su implantación bajo su patronato por R. O. de 18 Septiembre de 1919, no cesó un momento la Junta Directiva de la Cámara de buscar los medios más prácticos y rápidos para su instalación.

Más tarde creyeron los entusiastas de esta Institución que convendría más para su pronta popularización que el Patronato estuviera constituido por los mismos donantes e imponentes y al punto la Cámara, identificada con esta nueva orientación, gestionó la modificación deseada, lo que se consiguió por otra real orden de 12 de Junio de 1920.

Conocida la importancia de esta obra apresuráronse a prestar su cooperación decidida todos cuantos elementos de más relieve se preocupan del estado social de Cartagena y del resurgimiento de este abandonado pueblo y formaron el capital social, base de su funcionamiento.

Después del acto de ayer, que a con-

tinuación reseñamos, debemos felicitar a todos de ver coronados los anhelos de Cartagena con la inauguración de esta gran obra social que puesta bajo la advocación de nuestra bendita Patrona la Virgen de la Caridad y formando en su Directiva hombres prestigiosos auguramos un grandioso éxito.

### La inauguración

A las cuatro y media de la tarde de ayer, hora indicada para verificarse la inauguración de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, comenzaron a llegar los numerosos invitados, entre los que recordamos a los Excelentísimos señores Capitán General del Departamento, General Gobernador interino de la plaza, con sus respectivos ayudantes; General de Sanidad; Auditor General señor Núñez Topete; Aca'de accidental señor Mustieles; Juez de Instrucción don Pedro Martínez y su secretario señor Alvarez Castellanos y oficial señor López Zafra; Teniente coronel del Regimiento Cartagena don Ricardo Morales; Teniente coronel del batallón expedicionario Palma, señor León; Coronel de Artillería señor Brotons; don Angel de la Iglesia, don Gregorio Pina, Rvdo. Padre Juan Oteo, don Ricardo Guardiola, señor Arcipreste don Francisco Cervero Torro, don Agustín Meseguer, Párroco castrense.

Comisario de Policía don Alberto Mustares, don Alfonso Torres, don José Gómez Jorquera, don Jesualdo Soler, don Bartolomé Ferro, don Joaquín Zapata, don Vicente Botella, don Antolin Vila, don Antonio Martínez Oeldrán, Hermano Mayor del Santo Hospital de Caridad señor Malo de Molina, don Manuel Carmona, don Eduardo Moreno Guerra, don Florencio Izquierdo, don Enrique Gómez Quiles, don Juan Antonio Gómez Monreal, don Manuel Casado, don Diego de Jodar, don Manuel Martínez Azcoitia, don Juan Dorda, don Marcos Sanz, Teniente de Seguridad señor R. de Linares, don Andrés Bellogin, don Remigio Soriano, don Anselmo Plazas, don Antonio Escamez, don Salvador de Lamo, don Juan Antonio López, el sacerdote don Francisco Soler, don José Maese, don José María Sanz, don Emilio Briones, don Abraham Sánchez don Manuel López, don Jorge Portela, don Severino Bonmati y otros.

### La bendición

El señor Arcipreste, por delegación de nuestro amantísimo Prelado, que no pudo asistir por encontrarse enfermo, realizó la bendición del local, ayudado de los sacerdotes don Francisco Soler don Pedro Gambín y Reverendo Padre Oteo.

### Los discursos

Verificada la ceremonia religiosa el señor Gómez Quiles iniciador de la instalación de esta casa, pronunció el siguiente discurso:

Señores: Queda inaugurada La Caja de Ahorros Monte de Piedad de Cartagena.

Gran contrariedad ha sido para todos que por motivo de enfermedad no tengamos el gusto de que se encuentre entre nosotros nuestro virtuoso Prelado a quien deseamos pronto restablecimiento.

El ocupar el cargo de Presidente de esta Junta Directiva aunque inmerecidamente me obliga el hacer uso de la

palabra para exteriorizar los motivos de satisfacción que hemos tenido durante la gestación de este complejo problema. La base para decidimos era el capital y este se presentó tan exponencial que en el tanteo de cifras de donativos excelía al que considerábamos necesario para su funcionamiento. Todas han sido las facilidades porque a cuantos elementos hemos acudido han resultado identificados en absoluto en esta filantrópica obra.

Hoy nos encontramos al dar comienzo a las operaciones que el capital inicial se aproxima al de otra Entidad vecina a pesar de contar esta más de 40 años de existencia y en su movimiento anual de más de 5.000.000 de pesetas. También es motivo de gran satisfacción para nosotros que nuestros antepasados consiguieron una real autorización fecha 16 de Mayo de 1844 para establecer una Caja de Ahorros y Monte de Piedad bajo el patronato de la Sociedad Económica de Amigos del País y que nosotros a los 77 años hayamos tenido la suerte de poderla realizar.

He de significar nuestra profunda gratitud a las dignísimas autoridades que nos han honrado con su asistencia así como a los representantes de Sociedades, Entidades y a cuantos me oyen.

El que celebremos este acto se debe a generosidad de donantes e imponentes que una vez más han mostrado el gran caudal de Ciudad de este pueblo que tanto cultivamos.

Voy a terminar con una aspiración que creo interpretar, es la de todos, que pronto nos volvamos a reunir para celebrar la instalación en casa propia. Viva España. Viva el Ejército, Viva la Marina y Viva Cartagena, que si viviera si lo sostenemos la obligación de trabajar por ella nos inspiramos en el más acendrado altruismo.

Después el señor Gómez Quiles hizo entrega al Hermano Mayor del Santo Hospital de Caridad de una castilla en la que quedaban impuestas mil pesetas a favor de la Santísima Virgen de la Caridad; otra al Alcalde, con 250 pesetas para la familia pobre que más número de hijos tenga; otra al Excelentísimo señor Capitán General con 250 pesetas para el marinero que más se distinga en la actual campaña y otra con igual cantidad al Excelentísimo señor Gobernador Militar para el soldado que también se distinga en la guerra.

El Excelentísimo señor Capitán General Carranza dió las gracias en nombre de la Marina por aquel regalo que como una de las primeras imposiciones le hiciera al señor Gómez Quiles en nombre de la «Caja de Ahorro» manifestando que lo tendría en cuenta y que se verá complacido en poder manifestar su donación, y eleva un saludo a la Virgen de la Caridad patrona de Cartagena y que con su ayuda fructifiquen todas las iniciativas de sus hijos.

El Alcalde en nombre de Cartagena agradeció el obsequio y con palabras fáciles y breves ensabó la obra que acababa de terminarse.

El Gobernador Militar también agradeció recuerdo tenido para con el Ejército y alabó grandemente la instalación del local que nos ocupa.

El señor Juez de Instrucción, pronunció breves palabras, pero llenas de

un verdadero cartagenerismo, manifestando que aunque dejara de ser Juez de Instrucción, sería vecino de Cartagena, que tiene por patrona a la Santísima Virgen de la Caridad, de la que es un ferviente devoto.

A la terminación se dieron vivas a España, a la Marina, al Ejército y a Cartagena.

### En la Caridad

A las 5 1/2 y terminada la inauguración de la «Caja de Ahorro» trasladaron los invitados al templo de la Caridad donde en acción de gracias había de cantarse a la Virgen una gran Salve del maestro Laporta que fué efectuada con diestra hercesión por la notable agrupación artística «Sociedad de Conciertos» que tantos laureos lleva conseguido en su marcha triunfal y que dirige el maestro Pérez Monllor.

La salve fué cantada por el Arcipreste y coro de voces.

Antes de esta la «Sociedad de Conciertos» efectuó la magnífica suite de Grieg del Poema Peer Simg «Canción de Solvejg»

### NUESTROS HEROES

#### VIII

## El General Cavaleanti

Era preciso abastecer a Tizza pero el convoy no adelantaba un paso, haciéndose inminente ya el fracaso porque el moro en los nuestros hace riza.

El hijo de Mahoma que utiliza la zarja y parapeto en este caso tanto diezma a los que están al raso que a soldados y jefe atemoriza.

Cavaleanti que nota el desaliento; —Soldados — dice — que el valor se emplea cuando llegan los críticos momentos!

¡Sigue en pos el que valiente sea — Y a las tropas infunde tal aliento que llega a Tizza el convoy, cual se desea. Daniel F. Ramos.

## De Sociedad

### Los que viajan

A Almería, a cuyo Gobierno civil ha sido destinado, ha marchado nuestro querido amigo el oficial primero de Administración don Francisco Blázquez.

—De Madrid ha regresado el Director de las Obras del Puerto don Rafael de La Cerda.

—A Madrid ha marchado el senador del Reino don Miguel Rodríguez Valdés.

—De Londres, don Pedro Juan Serrat.

—A Valencia, el concejal de este Ayuntamiento don Pablo Sanz.

—De Mula, don Ginés Zamora.

### Notas varias

En la iglesia castrense se ha celebrado la toma de dichos de la señorita Caridad Bonet de Mora y nuestro querido amigo el practicante de la Armada don Angel Monteagudo.

Por adelantado recibán nuestra enhorabuena.

—Ha sido nombrado Teniente Fiscal del Tribunal Supremo de Guerra y Marina, nuestro querido amigo el contralmirante don Eduardo Moreno Guerra, que hoy desempeña el cargo de Jefe de Estado Mayor de este Departamento.

### Letras de luto

En la iglesia de la Caridad se han dicho esta mañana, de ocho a doce, misas en sufragio del alma del que en vida fué nuestro amigo don Isidoro Oallin Aranda.

El templo se ha visto concurridísimo de familias amigas de la del finado.

Descanse en paz y a su familia toda reiteramos nuestro pésame más sentido.

## Hospital de Sangre de la Cruz Roja

### Nombramiento

Por S. M. la Reina doña Victoria Eugenia ha sido nombrada Presidenta de la Junta de Señoras de la Cruz Roja de Cartagena la distinguida señora doña Teresa Pallarés, esposa del senador por Lorca don Miguel Rodríguez Valdés.

### Donativos

Señora Viuda de Conesa, seis portátiles, seis lámparas de cinco bujías para habitaciones y un aparato de suspensión.

Una señora que no ha dado su nombre; tres toallas.

Don Antonio Mora Ripoll, Tejiños: cuatro calzoncillos franela, cuatro camisas franela y cuatro pares de calcetines.

Doña Rosario Monreal; una docena de pastillas de jabón.

Dr. Guerrero de S. Moreno; cuatro paquetes de algodón hidrófilo de 250 gramos; un paquete de 10 tubos de sublimado corrosivo; un paquete de pastillas de jabón desinfectante Yotiol, cinco paquetes de un metro de gasa hidrófila, cuatro vendas de gasa hidrófila de 5 metros cada una, dos termómetros clínicos y una esponja.

A la hora de cerrar nuestra edición se está bendiciendo el local en donde se instalará el Hospital de Sangre de la Cruz Roja.

Mañana informaremos a nuestros lectores de este solemne acto.

La Junta de Señoras de la Cruz Roja acude por nuestro conducto a los proverbiales sentimientos patrióticos y caritativos de las señoras cartageneras, rogándoles que envíen donativos de ropa con destino al Hospital de Sangre que se está estableciendo.

Los donativos pueden remitirse a la Señora Presidenta.—Plaza del Rey, 17-2.º.

## En 3.ª plana, originales de interés

## Teatro Circo

### LA FUNCION BENEFICA

Éxito inmenso de los organizadores fué el de la función de anoche a beneficio del Batallón Expedicionario del Regimiento de Sevilla.

El teatro lleno, completamente lleno, sin un solo hueco; el público acudió en tropel, *motu proprio* sin compromisos de amistad, influencias etc. Ése fué el mayor éxito de anoche.

Por falta de espacio y tiempo hemos de hacer muy ligera esta revista.

Nuestro primer homenaje sea para la bella señorita Lolita Bús que hizo un propósito inspirado y monísimo, una ligera pincelada, una bonita nota de color que le valió entusiastas aplausos que salió a recoger al palco escénico en unión de un lindo ramo de flores que Lolita ofreció llena de emoción entregar hoy a la Santísima Virgen de la Caridad en nombre de los soldados del 33 de línea y entre esas flores iban las del ingenio y la belleza de la autora de «Por fin noticias».

Don José Vázquez-Cores estrenó una comedia patriótica, «Los nietos del Cid», cuyo primer acto gustó en extremo, por la estructura, diálogo y situaciones. Alargó el asunto en demasía y el acto 2.º se hizo pesado; escenas repetidas, parlamentos y diálogos interminables que fatigaron al pú-